
CONDES  2023 

 

Inauguration du bâtiment école – logement. 

De gauche à droite : 

Yves Delage Adjoint ; Etienne Marasi Vice-président du Conseil régional ; Stephane 

Martinelli Président de l’Agglo de Chaumont ; Karine Colombo Conseillère 

départementale ; Joël Clément Maire de Condes ; Gérard Groslambert Conseiller 

départemental ; Nathalie Lugnier Adjointe. 

 



LE MOT DU MAIRE 

L’évènement marquant de 2023 aura sans doute été la décision du 

Conseil Municipal de permettre la mise en place d’un parc éolien. Décision 

courageuse tant ce sujet est source de polémiques, essentiellement par 

son impact dans le paysage. Mais n’oublions pas que chaque source 

d’énergie présente une multitude d’inconvénients et que notre boulimie 

énergétique nous oblige à mettre en place sans cesse de nouvelles 

technologies, sans gommer pour autant les anciennes …. Localement, sur 

un mouchoir de poche, existe déjà une structure de méthanisation à 

Buxereuilles. Une centrale hydroélectrique est en construction aux 4 

Moulins, et bientôt une ferme agrivoltaïque de plus de 100 hectares à 

Laville aux Bois, une centrale photovoltaïque à l’ancien dépôt SNCF à 

Chaumont, un énorme méthaniseur au-dessus de Choignes et bien sûr des 

éoliennes à Condes ... Ne manque que le nucléaire ! Mais serions-nous 

preneurs ? 

Cette diversification des sources d’énergie constitue sûrement un 

atout et une richesse pour un approvisionnement important et permanent 

en électricité décarbonée sur notre territoire. Encore faut-il que chacun 

fasse un effort pour en accepter les petites contraintes. 

Joel CLEMENT 

 

 

 

 

Cette année 2023 aura été riche d’émotions pour les élus condois, 

tenus en haleine avec un autre dossier leur tenant particulièrement à 

cœur : la rénovation énergétique du bâtiment école/logement communal.  



 

Rentrée des classes avril 2023 … à la salle des fêtes 

De mars 2021, date de lancement des dossiers pour les travaux 

jusqu’au 23 décembre 2023, qui vit le retour du mobilier dans la classe 

flambant neuve, pas une semaine qui n’ait mobilisé l’attention de toute 

l’équipe municipale. Avec en récompense de cette énergie un succès 

appréciable, pour les élus bien sûr, mais surtout pour les élèves et l’équipe 

éducative.  

 

Dépose des anciennes fenêtres   



Le dernier gros dossier de rénovation sur la commune datait de 1997, 

avec la réfection totale du bâtiment mairie. Un plein succès là aussi car, 25 

ans plus tard, aucun incident notable ne s’est manifesté dans cet 

immeuble. L’isolation y est bonne, les consommations d’énergie en 

attestent. C’est maintenant au bâtiment école de prouver la pertinence de 

sa rénovation, sur les plans fonctionnel et thermique. Mais au regard de 

l’extrême vigilance portée sur les travaux par Yves ,ainsi que  Joel et Loïc 

Franz, nous ne sommes pas inquiets. 

 

Les algues récoltées par le bateau faucardeur sur le canal 

 

Un autre thème s’est imposé tout au long de 2023, bien moins 

impactant certes, mais néanmoins inquiétant : la chute des arbres.  Aucun 

mois sans une ou plusieurs interventions pour dégager des chablis sur les 

routes et chemins communaux. Pour l’instant, aucune atteinte corporelle 

ni même de dégâts matériels, hormis des grillages.  



 

 

Mais à l’image du hêtre bicentenaire affalant sur le chemin du Baron 

sa dizaine de tonnes de bois, des drames humains peuvent être engendrés 

par ces chutes. Difficile de s’en prémunir tant nos routes sont bordées 

d’arbres. Impossible de les abattre sur 15 m de chaque côté : cela 

reviendrait à sacrifier une part importante de notre patrimoine forestier. 

Nous l’avons néanmoins fait en 2020 dans le coteau en contrebas de la 

D200. Mais sur ce réseau, l’enjeu dépasse les préoccupations écologiques. 

C’est sur cette logique que le Conseil Départemental a procédé mi-février 

2023 à la coupe à blanc des abords de cette même D200, entre Condes et 

Chaumont. Un chantier mené avec des pratiques différentes, mais une 

efficacité certaine. Un peu contestée sur le plan esthétique, cette 

opération est aujourd’hui quasi-invisible pour un non averti, la nature 

ayant « repris ses droits ». 

  Par contre, les opérations d’élagage menées avec un lamier sont 

indispensables et menées quasi annuellement. Elles ont eu lieu cette année 



fin octobre sur l’ensemble de nos voies, et même sur le chemin rural dit 

des Quartiers qui avait été un peu oublié ces dernières années.  

 

Enfin, pour rester dans le thème, un autre impact de la chalarose, 

maladie du frêne, est la constitution d’embâcles devant les ponts, lors des 

crues puissantes. Nous avons d’ailleurs vécu le 15 novembre les pires 

entassements jamais vus depuis la tempête Lothar   du 26/12/1999. Le 

pont du château en particulier a bloqué un nombre élevé d’arbres 

complets charriés par les flots tumultueux. Leur provenance ? Impossible 

à discerner, les troncs pouvant parcourir plusieurs km. L’un d’eux  , avec 

souche énorme, et trois troncs distincts, a nécessité un travail d’orfèvre de 

la part du conducteur de la pelle hydraulique de l’entreprise Vichard, 

appelée à la rescousse par notre  syndicat de rivière (SMBMA). Un grand 

merci à son président Joël Agnus qui a bien compris l’urgence d’une telle 

intervention, devant un ouvrage privé, qui plus est, Monsieur Heineman le 

propriétaire n’ayant aucun arbre en amont de son pont .Ces opérations 

n’ont pas été facturées à la commune, ni à personne, le SMBMA les 

prenant en charge au travers de cotisations des communes. La commune 

a mis en vente quelques dizaines de chênes dépérissants (eux aussi !) dans 

notre coteau du Bonnevaux. Au regard des difficultés d’exploitation, le prix 

de retrait fixé par le Conseil Municipal s’est montré dissuasif et la vente 



s’est avérée infructueuse. Aussi le Conseil Municipal a pris la décision de 

pratiquer en 2024 une vente en régie, où la commune fera exploiter elle-

même, à ses frais, les arbres concernés pour les présenter en un lot de 

grumes rassemblées sur une zone de dépôt. Il faut en passer par là pour 

éviter que les chênes, condamnés dès maintenant par la sécheresse, ne 

s’effondrent d’eux-mêmes lors des coups de vent et soient perdus pour la 

vente. Ce même coteau du Bonnevaux verra la venue des affouagistes en 

automne 2024. En l’automne/hiver 2023, ce sont nos parcelles des 

Lavières, au-dessus de Condes, et des 5 communautés au Puits des Mèzes 

qui ont fourni les affouages. 

 

Prisonniers de l’algue 

Microphylla dans le 

canal 



 

Yves procède aux ultimes réglages des radars  

Ce long intermède forestier clos, place aux travaux de sécurité 

routière avec la pose de deux radars dits « pédagogiques » les 15 et 16 

février. Des données très intéressantes sont fournies par ces appareils 

bourrés d’informatique et un relevé des principales indications est joint à 

ce bulletin. 

Selon des observateurs neutres et objectifs, il semblerait que la seule 

présence de ces dispositifs ait ralenti la plupart des automobilistes. Mais 

d’irréductibles chauffards continuent à sévir… De toute façon, la 

délibération du Conseil indiquait qu’en cas de non-respect des radars, un 

palier supplémentaire serait franchi, avec la mise en place des dispositifs 

contraignants sur chaussée. 



 



 

 Dans cet ordre d ’idée, et consécutivement à plusieurs cambriolages, 

le Conseil a également souhaité doter les entrées du village de caméras de 

surveillance. La municipalité montera prochainement un dossier 

permettant d’évaluer le coût résiduel, après subvention. 

Un sujet phare pour Condes, c’est bien sûr l’avis positif émis le 13/07 

par Madame la Préfète de la Haute-Marne pour l’érection de trois 

éoliennes sur notre plateau de Treix. Si tout avance comme prévu, le dépôt 

du permis de construire devrait intervenir courant 2024 pour un 



fonctionnement mi 2026. Seule certitude : aucun recours n’a été déposé 

contre ce projet… ce qui n’empêchera pas les réactions lorsque les mâts 

s’érigeront ! Dossier très riche à suivre.  

Ce même plateau de Treix a fait parler de lui suite à la rave party 

organisée » les 26 et 27 août sur les anciens terrains de foot. Sans 

autorisation, évidemment, cette fête de la techno a bravé les forces de 

l’ordre bien décidées à y mettre un terme dès le samedi après-midi. Mais 

les rusés « teufeurs » ayant déjà tout mis en place discrètement, 

gigantesques enceintes, constructions métalliques, tentes… la 

gendarmerie a dû se résoudre à les laisser faire afin de ne pas aller à 

l’affrontement. Le bilan en a été une nuit sans sommeil pour les habitants 

de Chaumont-Maladière ! Par chance peu de décibels envoyés sur notre 

village. Pour l’anecdote, même le maire d’Annéville la Prairie nous a dit 

avoir ressenti les « boum-boum » incessants des caissons des basses. 

 

Repas des aînés 2023 avec Patrick à la guitare 

La rénovation de l’école ayant entraîné l’occupation de la salle des 

fêtes par les écoliers pendant 9 mois, le programme des manifestations 

festives a été quelque peu réduit. Toutefois notre dynamique Condes-

Loisirs a connu un franc succès avec son désormais traditionnel vide-



greniers, fin août, encouragé par une trêve bienvenue dans la séquence 

caniculaire de cette année 2023.  

C’est malgré tout avec une certaine crainte que la commune avait 

programmé une soirée festive le samedi 2 septembre. Il fallait oser, sans 

repli possible à la salle des fêtes. Soirée couronnée de succès avec une 

centaine de spectateurs et un bon moment passé avec Pépère et Louise 

Ellie, arrivée sur sa mobylette. 

 

 

Quelques jours plus tard, l’entreprise SANUELEC venait exaucer les 

vœux du président de l’US Condes football en installant trois poteaux 

d’éclairage sur le superbe terrain d’entraînement contigu au stade. 

Soirée appréciée de tous, le 2 septembre avec Louise Ellie 



 

 

Le 8 septembre, nous pensions accueillir les services de gendarmerie 

pour une présentation du dispositif Vigilance citoyenne. Plus de 30 

personnes s’étaient déplacées en mairie … pour apprendre 20 minutes 

avant l’heure du rendez-vous que le devoir de réserve commandait aux 

gendarmes de ne pas officier en public quelques semaines avant les 

élections sénatoriales ! Partie remise  au 13 octobre où un intéressant 

exposé a permis de comprendre les avantages de cette initiative, visant à 

prévenir les méfaits au village. 

Trois condois ont fait part de leur souhait de devenir référents auprès 

de la gendarmerie. Et la cérémonie officielle de mise en place devrait 

intervenir début d’année 2024. 

La chaleur estivale persistait tout au long des mois de septembre et 

octobre, permettant de prolonger les récoltes dans les potagers et les 

vergers. La pluie faisait son retour fin octobre pour ne plus nous lâcher 

pendant de longs mois amenant rapidement les fameuses crues mi-

novembre génératrices d’embâcles. 



 

Les vaillants nettoyeurs de printemps 

Un mot sur nos écoles 

Nos deux écoles de Brethenay et Condes, nous avons souhaité les 

conserver, à l’unanimité des conseillers municipaux et avec  la Mairie de 

Brethenay, à un moment où la barque a tangué il y a quelques années. Pas 

par ego d’élus, mais parce qu’avec un potentiel de 40 à 50 enfants accueillis 

dans d’excellentes conditions, cantine, garderie, transport, on n’a pas 

voulu lâcher ce dernier maillon du vivre ensemble en ruralité. Et les faits 

nous ont donné raison. Aujourd’hui nous disons d’abord merci aux parents 

qui croient en nos écoles, en nous confiant leurs enfants pour 8 longues 

années, dans le meilleur des cas. Mais bien sûr merci à notre équipe 

éducative qui par son expertise et son engagement, permet à nos deux 

classes de prospérer dans un cadre pédagogique un peu atypique, certes, 

mais aussi porteur  d’empathie,  d’autonomie, d’entraide, d’initiatives, 

valeurs   importantes au collège. Merci à l’Inspection Académique qui a 

validé la poursuite de cette belle aventure pédagogique. Merci bien sûr à 

l’Agglo qui, au travers de sa compétence « fonctionnement » nous a dotés 



sur de multiples plans, du matériel aux classes de mer ou de neige, du 

transport scolaire à la gestion du personnel qui ne fait jamais défaut. 

Sans oublier notre Conseil départemental lorsqu’on aborde les 

travaux et les classes de découvertes. 

Merci à l’APEBC qui ne ménage aucun effort pour insuffler une 

dynamique permanente au travers de multiples manifestations où parents, 

enfants, élus se retrouvent et communiquent. Des liens se créent, qui 

n’existeraient pas sans nos deux écoles. 

Merci à nos associations qui ont su patienter durant les neuf mois 

d’occupation de notre salle des fêtes, et à la Commune de Riaucourt pour 

le prêt de la sienne à notre groupe de gym volontaire. 

 Ces écoles, ces deux beaux endroits d’éducation et de vivre 

ensemble, faisons tout pour qu’ils perdurent.Sur un plan anecdotique, 

admettons que nous ne pouvons supporter la comparaison avec la superbe 

école de la Rochotte, en construction actuellement grâce à l’énergie de nos 

collèges élus chaumontais. 

Evidemment notre classe repart de quatre murs existants depuis 

1959, conçus par l’architecte Lamy à Chaumont (bâtiment type 3 agréé par 

l’Education Nationale). Ce concept de bâtiment a voyagé en Haute-Marne 

et aux détours de nos pérégrinations, on peut la reconnaître dans une 

demi-douzaine de villages (Melay, école Guizot de Chaumont etc.) mais elle 

reste, actuellement, la seule en fonction. En 1959, elle était venue 

renforcer une école déjà existante, dans le bâtiment mairie, depuis plus 

d’un siècle, mais insuffisante pour accueillir les nombreux enfants condois, 

effectif dopé, il est vrai par les pensionnaires de l’ancien orphelinat du 

village. 

Enfin pour la partie travaux, rappelons que ce dossier a été lancé au 

printemps 2021, très mauvais moment, puisque juste avant la relance 

économique mondiale post-covid et son explosion des prix. Les délais en 

ont été considérablement allongés, avec, il est vrai, un maitre d’œuvre qui 

a vraiment pris son temps, englué dans des problèmes internes qui ont 

abouti à sa mise en liquidation… 15 jours avant l’ouverture des plis d’appel 



d’offres. !  Phénomène qui semble marquer cette école puisque lors de sa 

construction en 57, l’entreprise Massinger fit faillite, abandonnant le 

chantier aux Grands Travaux de l’Est. 

 A ce moment, un grand merci à Euro Infra, nouveau M/O, qui est 

venu nous épauler avec une réactivité remarquable. Contacts, discussions, 

devis, signatures en une quinzaine de jours. 

 

 

Pour compléter les propos sur les travaux, quelques données 

chiffrées sur cette opération notamment sur les objectifs de rénovation 

thermique puisque le bâtiment école répond maintenant aux critères de 

basse consommation énergétique, enjeu majeur de la rénovation des 

bâtiments scolaires. Les gains attendus après travaux sont donc une 

réduction de la consommation de 50% pour l’école grâce aux travaux 

d’isolation, de changement de menuiseries et de remplacement des 

radiateurs électriques par une PAC. Pour le logement, les travaux 

d’isolation devraient générer une réduction de consommation de 25%, 

gain non négligeable pour les locataires. 

Pour atteindre ces performances, ce ne sont pas moins de 8 entreprises qui 

ont réalisé ces travaux et donc au moins 30 apprentis, ouvriers, chefs 

d’équipe et chefs d’entreprises qui ont participé et nous les remercions 

encore. Nous voulons aussi souligner l’implication des entreprises haut-



marnaises qui ont répondu activement à l’appel d’offres puisque sur 8 lots, 

7 ont été attribués à ces entreprises, le huitième étant attribué à une 

entreprise d’un département voisin, la Meuse. 

Enfin, nous tenons aussi particulièrement à remercier nos financeurs, 

indispensables pour nous aider à réaliser un projet de cette envergure dans 

notre commune. 

Le montage des dossiers s’est avéré assez complexe notamment par le 

nombre de dossiers de natures différentes à déposer, mais à chaque fois 

les services contactés nous ont apporté de précieux conseils et nous ont 

accompagnés tout au long de la constitution des dossiers. 

Au final le coût de l’opération s’élève à un coût total de de 215 000 HT € 

(dont 22 000 € de frais d’études) 

Avec la répartition suivante pour les subventions : 

Dotation Etat – DSIL :  56 925 €  

Dotation Etat - Fonds Vert : 42 995 € 

Etat – Région Grand Est (Dispositif Climaxion) : 30 044 € 

Conseil Départemental- Fonds des Travaux Structurants : 41 754 € 

Financement privé EDF Collectivités (Accompagnement économique 

Laboratoire Bure-Saudron) 



 

L’école qui va porter les chants de Noël et les friandises aux habitants  

 

 



     CONDES MISE SUR LA LECTURE ! 

I. La bibliothèque municipale continue de faire vivre la lecture 

Jean-Michel NOCLERCQ vous attend chaque lundi de 18h à 19h. (Même horaire que 

les permanences du Maire et de ses Adjoints, qui peuvent vous accueillir en 

l’absence du « préposé »). 

Les prêts sont gratuits, il suffit de s’inscrire. Ce sont plus de 300 emprunts qui ont 

été réalisés en 2023, tous âges confondus. 

Pour les personnes qui ne pourraient se libérer aux horaires de permanence, il est 

possible de contacter Jean-Michel au 06 88 35 91 00 pour convenir d’un rendez-vous 

à la bibliothèque. 

II.  Un partenariat renforcé avec la Médiathèque Départementale de la Haute-Marne 

(MDHM) 

Les représentants de la MDHM ont vraiment répondu présent et nous apportent 

une aide précieuse. Ils continuent, au moins une fois par an à renouveler notre 

fonds et à réalimenter la bibliothèque en ouvrages plus récents et en parfait état. 

Par le biais d’une convention entre la commune et la MDHM, les personnes inscrites 

à la bibliothèque de Condes peuvent réserver un très large choix d’ouvrages sur le 

portail en ligne de la MDHM (https://opaci.haute-marne.fr/ ) qu’elles pourront venir 

récupérer à la bibliothèque quand ils auront été livrés.  

Pour ceux qui auraient des difficultés à accéder au site de la MDHM, il suffit de 

communiquer à Jean-Michel le titre et l’auteur du volume recherché. Celui-ci fera la 

demande pour vous et vous informera quand il sera disponible à la bibliothèque. 

 

Par ailleurs, afin de faire revenir les enfants du village à fréquenter la bibliothèque, 

un effort important a été réalisé sur le fond jeunesse et notamment les B.D. 

III.  Une convention de partenariat entre la commune et le regroupement 

intercommunal Brethenay-Condes 

L’institutrice de Condes, également directrice du RPI Brethenay-Condes a été 

sollicitée pour renforcer les liens entre la bibliothèque et les enfants du village. Une 

convention a été signée entre les deux parties qui permettra aux enfants de 

fréquenter la bibliothèque pendant leur temps scolaire. Chaque élève pourra ainsi 

emprunter un ouvrage en son nom propre, sur la carte globale de sa classe. 

IV. La cabane à livres, une initiative de l’association Condes Loisirs 



 Chacun peut aussi se servir dans la cabane mise à disposition sous l’abri bus, 

et y déposer éventuellement quelques livres. 

 

 

CONDES GYMNASTIQUE VOLONTAIRE 

 

Encore une nouvelle année où notre club CONDES GYMNASTIQUE 

VOLONTAIRE a pris plaisir à accueillir ses adhérentes, nouvelles et anciennes. 

Encadrées par notre animatrice Sophie SIMON, c’est dans la bonne humeur 

que nos corps bougent et transpirent au rythme de musiques dynamiques, tous les 

mercredis de 18h15 à 19h15. 

Pendant environ 8 mois, de mai à décembre 2023, la salle des fêtes de Condes 

a fait office d’école qui était en travaux. Heureusement et grâce au maire de 

Riaucourt qui a bien voulu nous ouvrir les portes de sa salle des fêtes, nous avons pu 

continuer activement nos séances. Encore un grand merci à Mr le maire pour ce 

prêt.  A la rentrée de janvier 2024, c’est avec plaisir que nous avons pu réintégrer la 

salle des fêtes de Condes.  

Pour celles et ceux qui auraient pris de bonnes résolutions pour 2024, des 

places sont encore disponibles, n’hésitez pas à venir nous rejoindre. 

Les membres du bureau : Michelle COULAMA, Myriam GUILLAUME, Laurie 

LAVENARDE, et Martine CHEVALIER, se feront un plaisir de vous accueillir. 

 



 

Un 11 novembre de qualité avec la chorale de Condes 

 



 

 

 



 



 

 

 

 

 

Tél : 06.79.80.16.33 

Email : condes.loisirs52@gmail.com 

 

 

Pour 2023, l’association a organisée que 2 manifestations :  

- une soirée moules frites en février où les convives ont passés un agréable moment 
- le traditionnel vide grenier en août qui a encore rempli le parking de la salle des fêtes. 

Par manque de membres présents le 14 juillet, l’après-midi récréatif que nous voulions organiser n’a 

pas eu lieu. 

Et suite au transfert de l’école à la salle des fêtes, nous n’avons pas pu organiser la soirée Beaujolais.  

Les activités prévues pour 2024 sont : 

❖ Le samedi 17 février : après midi Carnaval et soirée Tartiflette 
❖ Le samedi 15 juin : Fête de la musique et Feu de la St Jean 
❖ Le dimanche 25 août : le vide grenier. 

Je remercie tous les membres de l’association pour le temps qu’ils passent pour aider à faire vivre le 

village. 

Je remercie également la mairie pour son soutien. 

Les membres de l’association et moi-même vous souhaitons une bonne et heureuse année 2024. 

 

 

 Grégory MARIOT 

 Président de Condes-Loisirs 



 

 

 

 

 

 

 

Union Sportive de CONDES  
Stade des noisettes 

52000 CONDES 

N° d’affiliation 531001 

Tél : 06.79.80.16.33 
Email : condes.us@hautemarne.lgef.fr 

 

 

Objectif atteint pour la saison 2022-2023, notre équipe fanion s’est maintenue et notre équipe réserve 

s’est bien comportée. 

En juin a eu lieu l’assemblée générale du club, avec la présence d’une majorité de nos joueurs qui ont 

décidé de reste au club et avec l’arrivée de beaucoup de nouveaux.  

Nous avons donc commencé le championnat 23-24 avec nos 2 équipes et avec une cinquantaine de 

licenciés. 

En 2023, le club a organisé une soirée tartiflette, un concours de belote et son tournoi de sixte annuel. 

Pour 2024, ces manifestations seront reconduites avec cette fois une soirée couscous en mars et le 

loto en novembre. 

Je remercie tous les membres du club qui m’ont toujours soutenu pour la survie de celui-ci. 

Je remercie également la mairie pour son soutien. 

Les dirigeants et moi-même, vous souhaitons une bonne année 2024. 

   
 

Le président, 
Grégory MARIOT 



 

 

 
En 2023 l’APEBC a encore été sur tous les fronts pour les enfants de l’école  !  
Parmi les diverses activités et les animations organisées nous pouvons notamment noter  :  
Le repas tartiflette et la galette offerte aux enfants en janvier, La chasse aux œufs en avril,  Le 

vide grenier en mai, le gouter offert au enfant lors du cross des écoles, la kermesse en Juin 
(avec des happy meal offerts à tous les enfants), le gouter d’halloween, la soirée Beaujolais 

en Novembre, le marché de Noel en décembre, la visite du père Noel et l’achat de cadeaux 
pour tous les enfants du RPI.  
 
Nous pouvons ajouter à cela l’achat d’une cuisinière pour l’école de Brethenay et des aides 
financières pour différents projets et achats de l’École. 
 

En 2024 de nombreux projets sont déjà prévus : Repas Choucroute en Février, le vide grenier 
en Mai à Condes et la kermesse en Juin prochain. 

Merci à tous les bénévoles actuels et futurs votre soutien est essentiel pour la réussite de 
nos évènements et pour les enfants. 



 

Le baron Laurent Martin Duval de Fraville 

et la duchesse Decrès 

 
 
 
 Acheteur du domaine de Condes en 1791, Claude Duval de Fraville, avait un fils, 
Laurent Martin, qui s’est maria à 22 ans à Chaumont le 26 octobre 1813 et héritera par 
donation anticipée du domaine de son père à Condes en 1819 presque en même temps 
que du titre héréditaire de baron l’année suivante. 
 C’était un homme réfléchi, qui aimait la nature et son domaine qu’il ne cessera 
d’embellir, sur les conseils de personnes avisées qu’il respectait. Parmi celles-ci, il en est 
une qui a beaucoup compté dans sa vie : la duchesse Decrès. 
  

 Née Marie-Rose Anthoine dite Rosine (1788-1864), elle était 
duchesse de San-Germano par son mariage avec Charles de 
Salligny de San-Germano (1772 – 1809) fait duc en 1806 par 
Joseph-Napoléon qu’il servait.  Elle était veuve quand elle rencontra 
Denis Decrès à Paris, de 27 ans son aîné, qu’elle épousa dans la 
même ville à 25 ans le 3 novembre 1813 ; elle devient ainsi la 
duchesse Decrès, belle-sœur du maréchal Suchet d'Albuféra, nièce 
par sa mère de la reine d'Espagne (épouse de Joseph Bonaparte) et 
de la reine Suède (femme de Jean-Baptiste Jules Bernadotte). 

Habitant au château de Rimaucourt que Denis Decrès acheta 
en 1809 mais où il ne résida que très peu, elle y reçoit de nombreux 
membres de la famille Bonaparte lors de fêtes, ainsi que de 
nombreux hommes influents, politiques et notables locaux    Marie-Rose en 1805 
dont le baron Laurent Martin Duval de Fraville avec qui elle   Tableau de Frédéric Christophe d’Houdetot 

se lie rapidement d’amitié.        

 Leurs destins étaient liés : Laurent Martin s’était marié à Chaumont avec Justine 
Gertrude de Beine, fille de Nicolas Graillet de Beine, maire de Chaumont et baron 
d’Empire, qui était le cousin de Denis Decrès. De plus, ils étaient proches en âge :  
Laurent Martin était né en 1791, alors que Marie-Rose Anthoine, la duchesse Decrès, était 
née en 1788. Malgré tout, Laurent Martin aimait sincèrement son épouse. Il avoue qu’  
 

une personne que tout mon intérieur est habitué à chérir et qui, par ses conseils, sa bonne 
direction, a tant contribué à régénérer, à embellir l’habitation que je tiens de mon père [est] la 
duchesse Decrès veuve de l’ancien ministre de la marine sous l’Empire … [et j’enregistre] ici le 
souvenir de la reconnaissance de l’affection tendre et respectueuse que personnellement je lui 
ai vouée depuis de longues années. 

 

 Il est vrai que la duchesse avait à cœur d’aider le jeune baron à 
embellir son domaine. A l’automne 1835, il reçoit de sa part cinquante 
jeunes plants de pins sylvestres dans leur motte « avec un billet 
exprimant le désir que ces arbres formassent un massif à part auquel 
serait attaché le souvenir de la coopération active de la donatrice à 
mon œuvre ». Elle rend aussi souvent visite au domaine de Condes, 
comme en août 1841 où elle guide sa sœur la maréchale Suchet 
duchesse d’Albufera, le maréchal du palais Ernest de Canouville et le 
comte de Larevorte pair de France. Mais également en 1846 à 
l’occasion du passage de la baronne Fabvier veuve du maréchal 
Duroc revenant de cure à Bourbonne-les-Bains.      Le baron Laurent Martin Duval de Fraville 

                      



 

 Elle est également présente aux fêtes du nouvel an 1850 à Condes. 
   Le 12 mai 1850, Laurent Martin a la douleur de perdre sa femme à Paris suite à 
une longue et douloureuse maladie. Elle sera inhumée à Condes, alors que la duchesse 
qui l’avait bien connue, avait proposé le l’inhumer auprès du duc Decrès au cimetière du 
Père Lachaise à Paris. Ses visites à Condes se multiplient alors, par exemple en 
septembre 1855 quand que la femme de Gustave fils du baron accouche de son second 
fils, ou en septembre 1856 lors de la venue de la famille de Beine, où elle vient présenter 
le préfet de Villesaison et le jeune marquis Romain Roccagiovene, mari de la princesse 
Julie fille de Charles Bonaparte et de la princesse Zenaïde (fille de Joseph, cousin de 
Napoléon III). 
 En 1859, à 71 ans, la duchesse atteinte par la goutte voit ses infirmités s’aggraver 
chaque jour, ne lui permettant de marcher que très difficilement. Avant d’aller se faire 
soigner à Paris, elle tient à venir se reposer 24 h au domaine de Condes pour le plus 
grand bonheur du baron. Celui-ci, afin de garder son souvenir, fait copier par un peintre de 
talent un tableau de la duchesse exposé au château de Rimaucourt, qu’avait exécuté en 
1813 le peintre parisien Robert Lefebvre (1755-1830). « Que cette image qui m’est bien 
précieuse, le soit aussi pour mes enfants ! Qu’ils se rappellent que la duchesse, qui est 
d’ailleurs la marraine de mon fils, leur a toujours porté l’intérêt et l’affection d’une mère », 
dira-t-il. 
 N’ayant pas revu Condes depuis deux ans et profitant d’une accalmie dans ses 
souffrances, la duchesse vient une dernière fois visiter le 
baron le 27 août 1863, accompagnée d’une dizaine de 
personnes de sa famille. Mais ce n’était qu’un répit, car celle-
ci disparaît brutalement le 16 septembre 1864 au grand 
désespoir de de tous comme du baron, lequel est alors 
nommé co-exécuteur testamentaire. 
 A l’occasion de la mort de la duchesse, il fait réaliser 
dans l’église un vitrail dédié à sa grande amie bienfaitrice de 
la famille Duval de Fraville. Ce vitrail, situé à l’extrémité du 
transept sud, est réalisé par Louis-Victor Gesta et représente 
sainte Rose de Lima avec son ancre, patronne de la 
duchesse (née Marie Rose Anthoine). Une partie 
commémorative avec ses armoiries surmonte un cartouche 

vermeil qui porte l’inscription suivante : « A la mémoire de 

Marie Rose duchesse De Cres, 1864 ».C’est, dit-il, « comme 

hommage rendu à la duchesse qui a pris un intérêt si    Les arrmoiries de la duchesse Decrès 

soutenu, si actif, aux embellissements de Condes, et en   église de Condes 

même temps comme signe d’affection et de parenté ». 
 La grande inclination dont témoigne le baron Laurent Martin Duval de Fraville envers 
la duchesse Decrès tout au long de leur relation laisse la place à de nombreuses 
interrogations. Très proches par leurs liens familiaux, par leur proximité géographique et 
par leur égalité d’humeur, se soutenant dans les évènements tant heureux que douloureux, 
il est clair que la vie n’a fait que les rapprocher. Une tradition à Condes prétend même qu’ils 
auraient été amants après le décès de la femme de Laurent Martin en 1850. Il est vrai que 
leurs promenades publiques et leur grande affection a pu alimenter la rumeur. Il avait alors 
59 ans et la duchesse 62 ans, elle qui avait été mariée deux fois, la dernière avec le comte 
Decrès de 27 ans son aîné décédé en 1820, qu’elle avait finalement assez peu connu. 
Mais rien dans l’histoire ne permet d’affirmer que leur veuvage ait pu les rapprocher à ce 
point, même si les écrits du baron sont pleins d’empathie de tendresse et d’affection à son 
égard.             
           Alain CATHERINET 

 4, rue de la Montagne 
             52000 CONDES 



 

ETAT  -  CIVIL    2023 

 
 

 

Naissances 
 

La commune a enregistré zéro naissance 

 
  

 

Ils se sont mariés 
 
Mme Élise GATILLON et M. Grégory BAILLOT, 1 Rue des Crêts, le 27 mai 

Mme Charline SAINT-DIZIER et M. Loïc FRANZ, 3 Rue de la Montagne, le 29 Juillet 

Mme Élodie LIEDE et M. Romain BLANCHOT, 16 Rue des Pommerots, le 19 Août 

 

Décès 
 

Madame Denise ABDALLAT épouse PIERRE DIT MERY, le 14 février 

Madame Annie GIRAUD épouse MORLET, le 12 mars 

Monsieur Charles GENRE, le 28 mai 

Monsieur Jacques GOBET, le 28 juin 

 

Nous nous associons à la peine des familles 
 

 

 
********************* 

 

Bienvenue aux nouveaux habitants : 

 

M. et Mme Charles BONHOMME, 7 Rue des Iris 

Mme WICHLACZ, et ses enfants Jules et Solyne 15 Rue Belle Rive 

Mme Laure HILAR, 14 bis rue de la Montagne 

M.GROSLEVIN Jérôme et Mme DELATTRE Stéphanie, 3 Rue des Pommerots et leurs enfants 

Mme Laurence LOBEROT et M. Mickaël JACQUIN, 8 Rue du Petit Bois 

M. et Mme NORE, 1 Rue des Primevères 

 

 

 

 

 

 

 

Notre connexion internet : mairie.condes@wanadoo.fr 

Site internet du village : www.condes.fr 
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MAIRIE  
 

Maire :    Joël CLEMENT 

 

Adjoints :          Yves DELAGE 

     Nathalie LUGNIER 

                                                                                             

Conseillers :    Joël FRANZ 

     Jean-Michel NOCLERCQ 

Jérôme JACQUOT 

Jonathan MARIOT 

Agnès TAILLANDIER 

                  

 

Secrétaire de mairie :   Chrystelle GATINOIS 

 

Agents:        Fatima BENREZZAK 

 Océane ANTEMI 

 

 

PERMANENCES DE LA MAIRIE 

Lundi 

(présence du maire et des adjoints) 

De 18 à 19 heures 

Mardi et Jeudi 

de 10 h 00 à 12 h 00 

Vendredi 

de 11h 00 à 13 h 00 

 

Le Maire, les Adjoints, la Secrétaire se tiennent à votre disposition pour 

tout renseignement complémentaire. 

 

Pour la réservation de la salle des fêtes, s’adresser en mairie (permanence). 

 

Nos Elus 

 

Député de notre circonscription :     Christophe BENTZ 

 

Sénateurs :                                     Bruno SIDO 

                                                          Anne-Marie NÉDÉLEC 

 

Conseillers Départementaux :           Karine COLOMBO 

Gérard GROSLAMBERT 


